
立法會整體民望下跌，而所謂「禍不
單行」，其位於添馬艦新綜合大樓搬遷在

即，仍找不到合意的餐廳營運商。繼首次招標因條件被批
評「太辣」而流標後，負責有關招標工作的評審委員會大
幅度降低了要求，包括取消管理費投標金訂金及每月向立
法會繳交管理費，及取消指定部分的菜單和售價等，至上
月中第二次招標但依然「無反應」，評審委員會遂決定以
「邀請」方式「情商」營辦商「開檔」亦「碰壁」收場，
故無奈決定再一次降低招標條件，希望能打破「宿命」。

無品議員嚇退營辦商
立法會新大樓的餐廳營運權，由於被指要限價又要提供

指定菜式，加上種種辛辣的營運要求以至部分議員予人
「唔係人咁品」、恍如極難服侍的「大爺」的印象，令多間
最初表示有興趣入標的飲食集團打退堂鼓，令餐廳在首次
招標時流標收場，第二次招標大幅降低條件仍無人問津。
立會行政管理委員會成員、民主黨議員李華明昨日在接

受香港文匯報查詢時坦言，在兩次「流標」後，他們已要
求飲食界議員張宇人「親自出馬」，邀請業界中人「進駐」
新大樓，但反應仍然冷淡，尤其大部分人均認為立會目前
的招標條件將令他們虧本收場，表明立會維持現有的招標
條件，他們不會對此有興趣。
為令議員在進入新大樓時「有飯開」，行政管理委員會

於昨日會議上決定再一次調低招標要求，包括願為營辦商
補貼水、電、氣等成本，並取消規定餐單的安排，容許營
辦者自行決定餐單，亦會取消經營時間的限制，不再硬性
規定餐廳必須於周一至周日上午8時至晚上8時營運等，進
行第3次招標。
新大樓餐廳招標工作的評審委員會將於一至兩天內再舉

行會議，並隨即展開招標工作。

齊遊新政府總部地盤
另外，就部分議員不滿添馬艦新政府總部的示威區，行管會亦於昨

日通過在本月19日邀請全體議員親身到工地視察。行管會委員會、專
業會議議員劉秀成表示，目前的設計，僅得兩條行人天橋通往新政府
總部，更無法直達新立會大樓的正門，令各界人士，無論議員、職
員、記者以至示威者等均要繞路而行，在繁忙時間必然「逼爆」，故
他們會在親身了解情況後，再決定是否開會跟進有關問題。

■香港文匯報記者鄭治祖

繼公民黨後，由民主黨主導
的教協亦舉行記者會，宣稱有

部分原屬特首選舉委員會高等教育界界別分組
投票人的大學教職員，因轉為任教副學士課程
而「被喪失」投票人資格，要求當局「交代」。
政制及內地事務局強調，符合高等教育界界別
分組登記資格而已登記的投票人，可繼續作為
該界別的投票人，至於其他合資格人士亦可按
正常程序，在本周六或之前向選舉事務處申請
登記為該界別分組的投票人。

教協會長馮偉華昨日在記者會上稱，據《行
政長官選舉條例》，獲大學教育資助委員會資助
的院校，包括附屬於大學的持續進修學院和專
上院校的教職員以至校董等，均可登記成為高
教界投票人。但近日有多名曾在06年特首選委
會選舉中投票的城大專上學院及理大香港專上
學院教員，稱接獲選舉事務處的函件，指他們
不符合投票人資格，並要求他們提供證明，否
則名字將會被列入剔除者名單內，故要求當局
以至有關的專上院校交代。

政制及內地事務局發言人在昨日回覆時強
調，個別院校近年設立持續進修學院或社區學
院開辦專上教育課程，而在這些學院從事教學
或研究的全職學術人員及同等職級的行政人
員，就選民登記的目的而言，亦應被視為該院
校的教職員，有資格登記成為高等教育界界別
分組的投票人。

選舉處正聯絡更新資料
發言人表示，選舉事務處正與相關的高等教

育機構及學院作進一步聯絡，以確保它們會提
供上述登記安排所需的最新教職員資料，及使
有關的教職員了解有關的選民登記安排。

■香港文匯報記者鄭治祖

香港大學民意研究計劃在立法會休
會前夕的民調顯示，立法會議員整體
民望繼續「插水」，受訪市民對議員
的整體滿意度再下跌3%至10%，是
有關調查自98年開始以來的新低，民
望淨值更錄得負41%，遠低於特區政
府，這對一眾以狙擊、羞辱政府為樂

的反對派議員來說，不啻是一大諷刺。雖然在各國
立法機構民望低於行政部門的並不鮮見，但像本港
立法會與政府民望相差如此大的卻不多，箇中原因
是反對派不理民間疾苦，在議會內製造暴力歪風，
倒行逆施拖累立法會所致。

過去幾屆立法會民望都是有升有跌，但自新一屆
議會履職之後，民望卻是一路走低，這與反對派議
員罔顧社會利益的行為有直接關係。就如近期財政
預算案一役，反對派不理當局已經採納其不少建
議，反而倒打一耙，將預算案全盤否定，要問責官
員下台，更發動所謂的「紫荊花革命」，對於完善預
算案卻提不出任何建議。反之建制派議員提出全民
「派錢」方案，最終得到當局接納，也受到主流民意
支持。但反對派為免建制派及政府得分，連派發
6,000元的建議也要一併否決，並違反議會慣例，將
臨時撥款突襲式否決，令政府差點陷入癱瘓，他們
的行為連從政人士基本的責任及操守都沒有。

又如公民黨利用司法覆核阻停港珠澳大橋，令全
港納稅人為之埋單；甚或是五名議員故意辭職去進
行「五區公投」，花掉了億多元公帑等，都是將政治
狙擊凌駕市民利益，對香港百害而無一利。反對派
議員的行徑完全是與民為敵，市民自然鳴鼓攻之，
在多項民調中反對派議員民望一路下滑，連帶立法
會也受到拖累。
立法會議員的職責是監督政府施政，審議及通過

法案，開會是議員主要職責，但反對派議員卻屢次
缺席會議，導致流會者不知凡幾，就如早前討論遞
補制的法案委員會上，反對派為了表達不滿，竟然
拉隊離場並宣布退出法案委員會，等如公然曠工，
令納稅人大為不滿；此外黃毓民、梁國雄、陳偉業
等屢次故意破壞議事秩序而被逐離議事廳，變相提
早收工。反對派議員每月領取豐厚薪津，甚至連開

會、審議法案的職責都不顧，一味在議會上做騷鬧
事，這樣的表現怎可能令市民滿意，難道無故遲到
曠工，還要頒發勤工獎？
市民對立法會的印象，除了議員表現外，還在於

其形象及操守。但自從多名激進派議員進入議會
後，市民看到的是，動輒掃 、擲蕉、潑水、粗口
辱罵、襲擊官員屢見不鮮，一個莊嚴的議會變成爛
仔叫囂、潑婦罵街之地，理性議政之風蕩然無存，
議員被趕出議事廳變成例行公事。「人必自侮，然
後人侮之」，黃毓民、陳偉業一眾將議會當作鬧事做
騷之地，市民還會對議員有好評價嗎？他們的言行
正將立法會多年的聲譽一點一滴消耗。現在立法會
要搬家了，但裡面的人腦袋不變，劣行依然，議會
的民望也難望止跌回升。

遞補機制的立法原意，是堵塞有議員辭職再選策動「公投」的漏洞，

至於堵塞漏洞的具體安排，是由餘額最多的名單遞補還是由同一張名單

遞補，是用同一套安排處理出缺還是對其他個案另外處理，是議員任期

未滿辭職在同一任期不能再參選還是由後備方案替補，這些技術問題完

全可以理性討論。但是，本港某些人以學者的名義反對堵塞辭職再選漏

洞的立法原意，為違法違憲的「公投」翻案和護航，他們污名化和妖魔

化遞補機制，或發表聯署聲明指遞補機制剝奪市民的投票權，或訴諸感

性去立法會示威高呼口號，與學者專業理性的形象格格不入。

「政客學者」為違法違憲的「公投」護航
本港某些為違法違憲的「公投」翻案和護航的學者，部分是公民黨核

心成員，部分是所謂「泛民學者」。公民黨核心成員如陳家洛、關信基、

鄭宇碩、黎廣德等，都以學者面具掩蓋其政客面目，其中關信基和陳家

洛是公民黨的前任及現任主席，鄭宇碩曾是公民黨秘書長，黎廣德是公

民黨副主席；所謂「泛民學者」如成名、陳雲、杜耀明等，他們與反對

派政客沆瀣一氣，從不掩飾反建制的政治傾向。這兩類學者基本上都是

「政客學者」，他們對妖魔化、污名化堵塞辭職再選漏洞立法原意，為違

法違憲的「公投」護航起了極其惡劣的作用。

「政客學者」罔顧基本常識和事實

一些「政客學者」牽頭發表聯署聲明，批評政府提出遞補機制方案有

違比例代表制的精神，剝奪市民的投票權及參選權。有份發起簽署的城

大政治學講座教授鄭宇碩聲稱，政府修改法例防止「公投」，絕對是荒謬

的事，勢令香港成為「國際笑話」，他更狠批「林公公厚顏無恥」；陳家

洛揶揄，建制派議員解釋以遞補機制節省公帑的說法，違反「民主無

價」；科技大學社會科學部副教授成名表示，中央不想本港政黨發展，

以免市民藉政黨組織力量發展民主，所以才推出這建議，若某一政黨有

出缺情況，隨時會出現由另一政黨候選人補上的荒謬情況云云。「政客

學者」中的黎廣德等屢次假扮專業令業界蒙羞，以及鄭宇碩因學術著作

涉嫌抄襲或虛構被揭露，不知又是不是「國際笑話」和「厚顏無恥」

呢？

學者豈可離開事實信口雌黃
「政客學者」指遞補機制有違比例代表制精神，有違學者治學的應有

的科學嚴謹精神。因為立法會選舉採用的是五個大選區的比例代表制，

如有議席空缺，卻採用單議席單票制進行補選，這在選舉法理上前後矛

盾，不合比例代表制的選舉邏輯。遞補機制的立法原意一是堵塞漏洞，

防止補選制度「被人濫用」，策動「公投」；二是糾正立法會議席「正選」

採用「比例代表制」、「補選」卻採用「單議席單票制」的錯誤安排，將

「比例代表制」的法理邏輯貫徹始終。「政客學者」罔顧基本常識和事實

妖魔化遞補機制，卻竭力回避全球

有80多個國家或地區採取類似制度

的事實，有違學術良知。

遞補機制恰恰符合比例代表制精

神，這是基本的事實。觀點可以不同，但

事實必須尊重，學者治學，豈可離開事實信

口雌黃？「民陣」篤數今年「七一遊行」有21.8萬人

參加，比港大社工系教授葉兆輝的調查統計多出3倍。但一些「政客學者」

仍動輒說「22萬人遊行迫使政府和建制派跪低」，甚至圍攻葉兆輝教授，

這是尊重學術精神嗎？

馬嶽教授曾強調補選違反比例代表制精神，但他現在的觀點，卻是不

搞補選就是違反《基本法》和剝奪市民的選舉權利。他在2004年8月11日

《明報》發表題為《不須容許退選只須取消補選》的文章說：「補選制度

其實是單議席單票制下的配套措施，把選舉制度改成比例代表制而不改

配套措施是不合理的。」馬嶽作為一個學者，在遞補機制問題上出於政

治上的考慮，「以今日的我打倒昨日的我」，令人扼腕嘆息。

不應把學術當做迎合政治化和民粹化的工具
儘管大學作為象牙塔的時代一去不復返了，但教授「不為一己之利所

誘惑，不受世俗需求所驅使」的象牙塔精神卻歷久彌新，時刻警示 學

者謹防政治化和民粹化的陷阱，不是流行什麼就迎合什麼，而是以一種

寧靜沉穩的心態點亮學術生命之燈，在追求真理的道路上執 前行。

歷史證明，學術一旦完全成為政治的奴婢，其生命力必然萎謝。《荀

子．修身》說：「志意修則驕富貴，道義重則輕王公。內省而外物輕

矣！傳曰：君子役物，小人役於物，此之謂矣。」凡是立志獻身於學術

的學者，都會把學術看得像自己的生命一樣寶貴。在他們的眼中，學術

本身就是目的，決不會把學術當做迎合政治化和民粹化的工具。荀子之

諍言，值得本港一些「政客學者」深思。
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遞補機制的立法原意，是堵塞有議員辭職再選策動「公投」的漏洞，這是維護法治的必要之舉和主流民意的要求。本港

的某些學者囿於政治偏見，罔顧基本常識和事實，妖魔化遞補機制，竭力回避全球有80多個國家或地區採取類似制度的

事實，為違法違憲的「公投」翻案和護航，有違學術良知。某些學者不以身示範、為人師表，本港大學的教育與學術環境

可想而知。近年來部分大學生迷失在反高鐵、反政改、圍堵立法會、衝擊中聯辦、衝擊私人機構和搗亂超市等暴民政治

中，「政客學者」所起的負面影響不可小覷。

「政客學者」的政治偏見淹沒了學術良知

■責任編輯：袁偉榮　

一降再降

特區行政長官曾蔭權，昨日在香港禮賓府與外交
部副部長傅瑩會面，就雙方關注的事宜交換意見。

會晤傅瑩

立
會
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飯
堂政制局：高校教職員均屬高教界

民建聯今日會與記者茶敘，由黨
史小組召集人、民建聯秘書長彭長
緯，該書作者阮紀宏教授，以及3名
受訪人物，包括民建聯副主席張國
鈞，民建聯規劃政策副發言人葉傲
冬和民建聯教育政策副發言人鄭泳
舜，介紹年內出版的民建聯黨史
「第一章」——《建港心路──與民
建聯的緣與份》。

葉國謙剖析黨團
書內的具體內容今日就會揭盅，

但只看民建聯的初步介紹，已覺該
書非常吸引：包括由譚Sir等親述民

建聯由基層政團邁向跨階層政團的
心路歷程；創黨主席曾鈺成就披露
香港回歸後自己曾一度思考「民建
聯可以功成身退了」；立法會黨團
召集人葉國謙會披露鮮為外人所知
的黨團決策過程；副主席劉江華會
「自爆」在加入民建聯時，曾遭到兩
批人反對的特殊經歷，細訴自己從
「中箭受傷」到「中箭不傷」，再進
入「箭不是箭」的境界。

揭資金來源秘密
同時，該書還會介紹民建聯的

「父子兵」、「夫妻檔」，包括民建聯

九龍東議員、「常勝將軍」陳鑑
林，及「屢敗屢戰」、最終憑苦幹當
選區議員並獲選為油尖旺區議會主
席的鍾港武等的自述。另外，書中
並會由民建聯的「財爺」交代該黨
「是否有秘密資金來源」的秘密，和
民建聯的義工和職員介紹，及他們
和民建聯的緣與份。
單看介紹，已令人充滿好奇，看

來在該冊民建聯黨史出版後，政界
中人定必人手一本，在「探秘」的
同時，並向該黨發展成為第一大黨
的經驗「偷師」呢！

■香港文匯報記者 鄭治祖

民記出「建黨偉業」
譚Sir阿曾講心路

香港

第一大

黨民建聯迎來了19周年紀

念，在舉行慶祝酒會後，

該黨決定於今年及明年出

版兩本黨史，而即將於本

月底出版的第一本黨史，

書名為《建港心路──與

民建聯的緣與份》，書中會

以人物訪問形式，訪問43

位民建聯成員，透過口

述，呈現民建聯發展的軌

跡，也反映民建聯這個組

織裡面人物多樣，結構多

元。主席譚耀宗及前主席

曾鈺成等多位創黨成員，

更會在書中親述民建聯由

基層政團邁向跨階層政團

的心路歷程。

黨史出版

澄清資格

■迎來19周
年生日的民
建聯，今明
兩年將出版
兩本黨史。
圖為早前民
建聯19周年
慶祝酒會。
資料圖片


